



Semanario Bilingüe.--Se publica todos los sábados.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En las Baleares. 1'00 pesetas trimestre.
En las demás provincias . . . 1'50 »
Extranjero 2'00 »

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE DE OBRADOR N.º 5.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

EN LA ADMINISTRACIÓN DE ESTE PERIÓDICO

UN BANCO LOCAL

II

Opiniones

La del cronista en la cuestión del Banco era tan insignificante, que apenas merecía tenerse en cuenta. Por eso ha querido ilustrar al pueblo con la de personas cuya experiencia, saber y conocimiento de causa, dan voz y voto en este asunto.

Aci, ha entrevistado al ex-alcalde de esta villa y profesor del Colegio de 2.ª enseñanza D. Jaime Domenge; al diputado provincial D. Juan Lliteras, á los ex-presidentes del "Sindicato Agrícola", D. Bartolomé Bone; Más y D. Bernardo Pujadas y á D. Bartolomé Rosselló, actual presidente de dicha sociedad.

Y he aquí la opinión de los aludidos señores más autorizada, siempre, que la de ese pígameo cronista, quien no puede menos de agradecer la deferencia que con él tuvieron los entrevistados.

* *

D. JAIME DOMENGE.

No soy, amigo mío, el más indicado para hablar de este asunto. Mi misión habría terminado después de agradecerle la atención que ha tenido conmigo.

Pero Vds., los periodistas, son tan insistentes que el entrevistado no puede evadir la *enquette* las más de las veces.

Yo opino en la cuestión del banco local que es prematura su instalación. Existiendo un Monte Pío y sucursales de las casas bancarias de Palma, no es precisamente un banco lo que más falta hace á Manacor.

Creo de más conveniencia la instalación de una caja rural que, sobre representar la salvación de la clase agrícola, serviría de dique á la corriente emigratoria.

Esto no significa oposición á la creación de un banco, pues estoy plenamente convencido de que la caja rural que se instalase acabaría, fomentándola convenientemente, en un banco local que ni hoy, ni mañana puede redundar en perjuicio del público.

Esa es mi opinión.

D. JUAN LLITERAS

Creo que antes de la instalación del Monte-Pío, un banco local era de necesidad absoluta. Hoy, aún fundado aquel, sería una gran mejora y de mucha utilidad.

Su instalación, su vida, su apogeo depende de todos nosotros, del pueblo. Si los manacorenses sienten por su patria chica verdadero cariño, augúrese al banco un feliz resultado; si no amamos al pueblo, si nos oponemos con nuestro silencio, con nuestra desidia al progreso del mismo, no habiemos de mejoras.

De instalarse el banco, los capitalistas manacorenses confíen su capital, y nuestros conciudadanos que se hallan en el extranjero y que mensualmente efectúan giros, diríjense directamente al banco de la localidad.

De que todos realicemos los asuntos financieros con el banco en proyecto, depende su vida, su prosperidad.

D. BARTOLOMÉ BONET

—¿.....?

—Opino que resulta algo dificultosa la instalación de un Banco local, pero de vencerse estas dificultades y ser un hecho su instalación, podría rendir pingües beneficios á los accionistas y á cuantos contrajeran operaciones con dicho banco, siempre que en las de préstamo el interés no excediera del cuatro por ciento. Y me manifiesto así, porque, sobre ser el tipo corriente en las casas bancarias, es el que tiene razón de ser para la clase agrícola, dominante en este pueblo, y la que no puede obtener rédito más elevado en las mejoras ó en las operaciones del campo.

—¿.....?

—Sí, he dicho con dificultad. No podía decir otra cosa sabiendo que en la localidad existen otras casas dedicadas á operaciones bancarias; y, además, yo intenté, durante mi paso por la presidencia del "Sindicato Agrícola", la creación de un banco local. Con elementos adictos á la misma visitamos á capitalistas y personas influyentes de la población, y, sonríase V. todo lo irónico que sepa ó todo lo amargamente que pueda, ni la esperanza más remota de la realización de mi idea coronó á esta.....!

—¿.....?

—Soy de opinión que, al interés dicho, debe reportar beneficios inmensos para el agricultor. A más interés menos beneficios.

El agricultor que tome á mayor tipo y tenga que invertir el capital prestado en operaciones que le reditan al año no alcanzará nunca aquel interés; y si lo invierte en mejoras á largo plazo de producción, el teret que abonar un tanto por ciento tan subido, constituye su ruina.

D. BERNARDO PUJADAS

Poquísimos serán los pueblos de la importancia de Manacor que no tengan un banco local. Y no es raro: la estadística que nos proporciona anualmente la prensa, bastaría para destruir los argumentos de los que aseguran su ineficacia, si todas las clases de la sociedad no estuvieran acordes, en su mayoría, de la gran utilidad que reporta al pueblo la creación de un banco local.

Claro está que este debe ser modelo de sociedades bancarias. Sin una gran prudencia en el personal directivo y administrativo, sin un ferviente entusiasmo entre las clases que sean su sosten, el banco no tiene vida.

Todo tiene su pró y su contra, y hay que vivir prevenidos. Si por una parte el banco está garantido por la buena fé del personal constitutivo y el crecido capital del mismo, por otra, tal vez, se vea amenazado por la oposición de aquellos á quienes no convenga.

Su instalación es tan beneficiosa como fácil de llevar á cabo. Su vida, en mi concepto, depende de la buena marcha en los asuntos administrativos, de la fé en el éxito, y de un completo conocimiento del asunto por parte de la clase directora.

D. BARTOLOMÉ ROSSELLÓ

Es una vergüenza, amigo Vells, que un pueblo de la importancia de Manacor, carezca de un banco local. Pero, que quiere V., nuestro pueblo es así.

Recuerdo que, en ocasión de ocupar mi actual cargo el señor don Bartolomé Bonet, se trató de llevar á cabo cuestión tan capital, y fui comisionado con otros compañeros, para recibir impresiones. No cabe decir que las recibidas fueron desconcoloradas. Manacor es

pesimista. Si una vez fracasa, tarda muchísimo en quererse rehacer de su infortunio.

¿Quien duda que los beneficios serían grandísimos para el mismo pueblo? Más por ahora no creo que este se decida á realizar la idea por V. iniciada y la que merece mis sinceros plácemes. Hay que arrancar antes al pueblo de su somnolencia.

Intentémoslo todos, cada uno desde su puesto y obremos de común acuerdo cuantos deseamos el bienestar de Manacor contra los poco amantes de su patria chica que intentan desprestigiarla con sus protestas ó con su retraimiento

* *

¿Que hará ahora al pueblo que ya tiene orientación? No es la nimia opinión de Adam Vells la que le habla; es su clara voz la que escucha, la voz de ese mismo pueblo, que yo he de ver representado en los hombres que acaban de emitir su opinión porque, más de una vez, sancionaron con aplausos su conducta en los cargos á que fueron elevados por el mismo pueblo.

Haga algo el pueblo; muévase en contra ó en pró de la idea; pero no permanezca quieto, que la paz es la muerte.

Bien lo ha dicho el diputado señor Lliteras, continuando en el silencio, en la desidia, no soñemos en mejorar de condición.

ADAM VELLS

MUJERES Y FLORES

*Un día primaveral
de la aurora al arrebol,
las rosas de mi rosa
se enamoraron del sol.*

*Con las ansias del orgullo
mostrose la preferida,
entreabierta en su capullo
y en su color encendida.*

*Cándida, pura, gozosa.
ciega en su amor ideal,
más gentil y más hermosa
fué la rosa del rosal.*

Y al sol mi flor inocente
entregóse enamorada,
y un rayo de sol ardiente
secó la flor desdichada.

* *

No sueñes gloria y pasiones
que acaban en desvario,
no pongas tus ilusiones
á tanta altura; bien mio:
que así acaban los placeres
y así mueren candorosas
las flores y las mujeres,
y las niñas y las rosas,

CONRADO SOLSONA

LOURDES

Les Cures miraculosas

Gracies a Deu qu' en materia de cures miraculosas, seguint el procedir de la N. S. M. Esglesia, som molt pessimistes y cercam lo ver, lo positiu, lo irrefragable y lliure de tot engany y tota errada.

N' hem presenciades algunes enguany de cures extraordinaries però, a Lourdes, no s'axó lo que més mos crida l'atenció: es el miracle d'aquell potent y esglayador moviment religiós, d'aquella vida eucarística y mariana universalíssima, mundial, indescriptible.

Els números y l'autoridad científica y episcopal mos convéns més que presenciar una cura instantánea y casi cumplida de la malalta que verem paralítica, cadaverica, dins una llitera de verduchs en forma de canastra, amb les mans juntes y els ulls girats al cel, a devant les piscines, esperant, inmovil, que la duguessen a la bendició del Sm. Sacrament ahont cobra en sech, la salut casi cumplida.

Veyemlo a n-el moviment de malalts y de metges y a les curacions autenticament miraculosas dels sis mesos primers del any corrent desde 1 Janer a n-el darrer de Juriol.

A Lourdes tot es gran, tot es insuperable. Dins els mesos de Febrer, Mars, Abril, Maig y Juny es estupendo el número de persones que son entrades a les miraculosas piscines per banyarse dins l'aigó de la Font de la Cova de Maria que na Bernadeta per orde seua va fer brollar cavunyant amb sos tendres ditets aquella terra santificada.

Tretze mil cinch cents vuitanta quatre homos y vint y set mil docentes setanta quatre persones plenes de fe y d'esperansa son anades a cercar remey dins aquelles aigos santes, dins el primer mitx any del 1908

Que 's noti bé ¡tretze mil cinch cents vuitanta quatre homos! ¿No poden donchs fer burla de l'impiedad no li poden tirar en cara la seua desvergonyida embústeria de que Lourdes es tan sols cosa de senyores, -cosa del sece debil sempre bó d'enganyar y d'eczaltar amb les coses piadoses? ¿Quines aigos termals, quins banys hi há en el mon més frecuentats de persones de tota nació y tota llenço y estament? ¡Coranta mil vintcentes xexanta una persones a n-els banys saludables de Maria en sis mesos en aquells paratges aont, a diñs el Juriol, encara un hi té frét!

¿Quin nombre de persones hi seran anades a banyarse dins el mesos de Juriol qu' es estat de tan esglayadora concurrencia, y hi aniran dins l'Agost y

Setembre y Octubre y Novembre y Deseembre qu' encara resten? Ses estadistiques dels anys anteriors nos demostren dins aqueis mesos no n' hi van més qu' una quarta part dels que hi van dins els restants ¡De quina manera donchs superarán de molt els qui hi han d'anar a n-els qui hi son estats! Sensa gens de temor de que nos puguin desdir podem dar per segur enguany passaren ¡les cent mil persones! qu' entraren dins les piscines per rentarse dins aquelles benedides aigos.

¿No es un miracle de l'atracció irresistible de la Verge de Lourdes aquesta portentosa concurrencia, més gros que les vuitanta vuit curacions obtengudes dins aquest any ja abans de nosaltres anarhi, ja abans de ferse la pelegrinació nacional francesa que hi era quant noltros hi forem? ¡Moltes son vuitanta vuit curacions corporals! moltis mes! però més es encara cent mil cors que en mitx del dolor de les seues penoses malalties, confiant en Maria, com un esbart de colomets replegats de tot lo mon sens temor a les molesties de llarguissims viatges, sempre durs per un malalt, acodexen a la Font de la Salut y la Vida

JOAN AGUILÓ PRVE.

FEMENINA

¿Conservais, lectoras, arrecadas de vuestras abuelas, aquellas arrecadas coetáneas del mirinaque? Pues no os desprendais de ellas, sino muy al reves, sacarlas a relucir en la completa seguridad de que adornais los rosados lóbulos de vuestras orejas con una alhaja modernísima.

Mis Farmor, redactora de un periódico francés, asegura que los pendientes antiguos se han puesto de moda, y llevan traza de perdurar a pesar de la guerra que los joyeros le hacen creando preciosas arrecadas cuyo gusto artistico armoniza con nuestros modernos tiempos.

El pendiente pequenín, simple boton de piedras preciosas está, pues, llamado a de saparecer.

Para seguir la moda hay que gastar pendiente de gran tamaño, larguísimo, que se mueva, como dice Dorio de Gadex: "bailoteando zarabandillas y caqueales a cada movimiento de la que lo lleva.

LIRIO DE NOCHE

De todas partes

Extranjero

El Papa ha escrito un enciclica sobre la necesidad de fomentar por todos los medios la enseñanza religiosa, sobre todo el catecismo. Ha sido elogiadísima.

—El ministro de la Gobernación ha dictado una R. O. disponiendo que las autoridades y sus agentes auxilien sin excusa alguna a los individuos del Consejo superior de juntas locales y de juntas provinciales al ejercer actos de protección a la infancia.

—Ha sido nombrado presidente de los Estados confederados del Norte América Mr. Taft. La elección presidencial ha costado al partido más dinero que otras veces y esto que, según datos estadísticos, costó 2,400,000 dólares en 1884; 5,500,000 en 1892 y 6 millones en 1892 y nueve en 1900.

—Comunican de Santiago de Chile que el volcan de Villarrosa está en plena erupción.

—La prensa alemana ha dejado traslucir la posibilidad de que Guillermo II vaya a Vigo el proximo Enero, visitándole en aquel puerto los reyes de España.

—Trátase de implantar la república en Turquía. Anunciase con tal motivo grandes desórdenes en aquel imperio.

—En Komitsa, población de la Barna (Belgrado), una partida revolucionaria voló por

medio de la dinamita. el cuartel donde se alojaba el batallón austriaco n.º 170. Muchos de los oficiales y soldados perecieron aplastados entre los escombros ó destrozados por la dinamita.

—Dicen de París que la fórmula adoptada por Francia y Alemania para resolver el conflicto promovido con motivo del incidente de Casa Blanca, es el someter al tribunal de arbitraje de La Haya, dicha cuestión.

España

—Con motivo de haber detenido tropas francesas a unos cuantos desertores, que, según se dice, eran ayudados por Alemania, reina lirantez de relaciones entre esta potencia y Francia. Se ha hablado de movimientos de tropas y de que las potencias europeas hace algun tiempo acumulan grandes reservas de oro. Atribuyese todo a una probable confragración europea.

—En Portugal se ha suicidado el conocido periodista Alberto Costa. Ignóranse los móviles que le impulsaron a tan fatal resolución.

—Dícese que la conferencia de los Balkanes, caso de llevarse a cabo, se celebrará en San Sebastián,

—En la Habana ha muerto el conocido político Estrada Palma. El gobierno ha señalado una pensión a su familia.

—En París ha muerto el conocido dramaturgo Victoriano Sardou, conocido en España pues casi todos sus obras han sido representadas en los principales teatros.

—La izquierda catalanista y los republicanos solidarios han emprendido una campaña a favor del sufragio universal.

—En el nuevo dictamen sobre reforma de la ley de alcoholes, se propone la reducción de la cuota a 20 psetas para el alcohol vínico y a 50 para el industrial y se suprimen las devoluciones por lo que afecta a la exportación, exceptuándose los derivados y mistelas.

—Ha sido ejecutado el carabiniero Zorrilla que mató a un sargento de su instituto.

—El señor don Segismundo Moré marchará en breve a Zaragoza. El objeto del viaje es asistir a un mitin que allí ha de celebrarse y en el que, según se dice, se sentarán las bases del tan anunciado bloque de las izquierdas.

—En los pasillos del Congreso han sido objeto de muchos comentarios las declaraciones del Presidente del Consejo. favorables a

las derogación de la ley de jurisdicciones.

Crónica Balear

(De nuestros corresponsales)

Palma

La "Cruz Roja" tiene en proyecto la celebración de un gran festival el próximo Diciembre en honor de su patrona la inmaculada Concepción. Le mandaré detalles.

—A principios de esta semana se desencadenó sobre esta capital un furioso temporal. Según noticias recibidas de los pueblos, aquel fué general en toda la isla. Frente a Porto Pi naufragó un laud habiéndose salvado los tripulantes.

—Tiénesse en proyecto ultimar las obras en la hospedería del santuario de Lluch y construir un camino que conduzca desde el santuario al sito donde fué encontrada la Virgen que le dió nombre.

—Hoy debuta en el Teatro Lirico una compañía de zarzuela dirigida por los maestros Ricardo Güell é Isidro Rosselló. Entre el género femenino figuran las tiples Lucia Velasco, Victoria Argota y América Esgartin.

Felanitx

Ha sido contratada una compañía que actuará en el teatro de esta ciudad durante la temporada de Diciembre.

—El almendrón y las algarrobas se pagan en este mercado a razón de 70 y a 4'25 pts. respectivamente, los 42 kilogramos.

—Con el último correo salieron para América buen número de campesinos de este pueblo.

Inca

La finca en que ha de quedar instalado el cuartel que se tiene en proyecto se ha adquirido por 111,000 pesetas, que han sido adelantadas por la comisión encargada de llevar a cabo el proyecto.

—El almendrón durante la presente semana se cotizó a 70 pesetas los 42 kilogramos y los cerdos cebados a 10'50 pesetas.

Sección Local

El "Balompié,"

Hoy que se ha puesto de moda el balompié en Manacor nos parece oportuno dar a conocer a nuestros lectores algunos datos del mismo.

Es juego inglés (Foot-Ball) y se practica en terrenos llanos, limpios de piedras y sembrado de cesped, teniendo un mínimum de 91'44 metro de ancho por 45'74 de ancho.

El partido (match) se juega entre dos bandos (teams) compuestos de 11 jugadores cada uno que se dividen en 1 guarda-meta (Goal keeper); dos defensores (backs), 3 medios (Half-backs) y cinco delanteros (Forwards). Además hay dos jueces de línea (linesmen) y un Juez árbitro (Referee), cuyo fallo es inapelable.

La lucha se inicia entre los bandos, apuntándose uno de ellos un tanto (goal) cuando consigue entrar la pelota en la meta del contrario.

La pelota puede jugarse con los pies cabeza, cuerpo; pero no con los brazos y manos. El partido dura 90 minutos con un intervalo de 5 para descanso, a menos que no se acuerde, antes de la partida, lo contrario.

El juego se presta a raras combinaciones y, jugado con moderación y aten-

niéndose a las reglas A y B del art.º 3.º del Reglamento, es higiénico a toda prueba.

* *

Ha empezado el entrenamiento entre los socios del F. B. C. "Manacor,"

Por un impuesto

La decisión del Estado de hacer efectivo el impuesto sobre fluido eléctrico, ha hecho que surgiera una cuestión entre nuestra Corporación Municipal y la casa Cervera-Mélis, encargada, por contrata de facilitar alumbrado a la población.

¿Debe abonar el impuesto el contratista ó el Ayuntamiento? Esta es la cuestión.

Sabedor de que habían sido llamados tres abogados por la Corporación y que uno de ellos era el joven letrado don Guillermo Puerto, nos trasladamos a su despacho para entrevuarle.

Con la amabilidad que le distingue nos hizo las siguientes manifestaciones:

—Efectivamente. He sido llamado por el Ayuntamiento de esta villa para resolver la cuestión pendiente entre aquel y la casa Cervera-Mélis acerca de un impuesto sobre consumo de fluido eléctrico que hoy pretende el Estado hacer efectivo.

Conmigo fueron convocados también mis compañeros los abogados don Juan Servera y don Antonio Lliteras. Nada puedo adelantarle. Se trata de una cuestión de sumo interés y hasta que se haya hecho un estudio detenido de la misma me reservo el emitir dictámen.

Agradecemos las manifestaciones.

Bibliografía

Hemos recibido de La *Agrupació Artística* de Barcelona un folleto dirigido a las instituciones y centros de cultura. Su objeto es dar á conocer un artículo del valioso artista Eugenio Carriere, y llamar la atención de los pintores sobre la necesidad de *anar de la natura á l' art y de l' art á la natura*

Acusamos recibo del Boletín Agrícola de la Provincia correspondiente al mes de Octubre.

En Ibiza ha visto luz un semanario titulado "El Resumen," del que hemos recibido un número.

Le deseamos prosperidades y aceptamos gustosos el cambio.

Teatrales

Por tratarse de la compañía que debe debutar en el "Centro de Variedades" el siete del próximo mes, copiamos de un periódico de Palma.

«En la representación de *Lucrecia Borgia* estuvieron á gran altura la señora Perrin y el señor Terrasa. En el duo fueron objeto de espontánea ovación.

El tenor señor Ferrer que revelaba al guna inseguridad en los primeros actos, en el último se desquitó, cantando con hondo sentimiento el duo final con la señorita Perrin. Fueron ambos aplaudidos calurosamente.»

Durante esta semana se han proseguido con actividad las obras en el nuevo teatro "Centro de Variedades", dedicándose los obreros á la colocación del techo y los pintores al decorado y ornato del escenario y salón.

De Sociedad

Ha sido nombrado Juez de Instrucción y primera Instancia de este partido don Antonio Molés y Castellá.

Para desempeñar el cargo de secretario en el Gobierno civil de esta provincia ha sido nombrado don Francisco de Ceballos Villoldo.

Sabemos que nuestro particular amigo el ilustrado sacerdote don Andrés Pont, Director de "La Gaceta de Mallorca" explanará dos temas de Sociología en la semana social que se celebrará en Sevilla. Ayer marchó á dicha ciudad.

Fiesta en Fartarix

Solemne, á juzgar por los preparativos premete, ser la fiesta que ha de celebrarse mañana en la Iglesia del Sdo. Corazón de Jesús de esta villa, con motivo de la bendición de una campana, que ha costeado el barrio de Fartarix

A las 6 y media habrá misa rezada; á las 9 se verificará la bendición solemne por el Muyltre. D. Antonio M.^a Alcover, Vicario general, asistiendo de padrinos los jovencitos Pedro Duran y Ana Morey. Acto seguido el M. I. Sr. Alcover

celebrará el oficio Mayor cantando las Hermans y alumnas del Colegio de la Pureza una preciosa misa en la que tomarán parte valiosos elementos del Real Colegio de la Pureza de Palma.

Una vez terminada la fiesta religiosa, en el salón de actos tendrá efecto la repartición de premios á las alumnas que los obtuvieron en el pasado curso.

Nota Comercial

El ganado de cerda, durante la presente semana, se ha cotizado, precio medio, á 10'50 pts. arroba.

En nuestra plaza se cotizan como se indica los productos que á continuación se expresan:

Almendra.	de 16 á 21	pts. hectólitro
Almendrón.. . . .	68 á 69'50	> 42 kilos
Trigo	17 á 18	> 72 litros
Maiz	16	> "
Avena	10 á 10'50	> hectólitro
Id. mallorquina.	8	> 72 litros
Garbanzos	23	> hectólitro
udias	36	> "
Habas para ganado.	16'50	> "
Jld. » cocer.	20	< "

Gacetillas

En la noche del domingo se desencadenó sobre nuestro pueblo un furioso temporal que, afortunadamente, no duró mucho tiempo.

A consecuencia del fuerte huracán que reinó, la torre de uno de los molinos cerca del camino que conduce á las pedreras se vino abajo, cayendo sobre un cuarto dormitorio de la casa contigua derribando el techo.

Por fortuna los dueños de la casa no se encontraban en dicha estancia.

En la noche del martes riñeron dos jóvenes, produciendo uno de ellos á su contricante una herida en el brazo derecho.

Hemos observado de nuevo que se extrae estiércol y húmedo en pleno día.

El que se falte con tanta frecuencia á las ordenanzas municipales casi nos demuestra la lenidad de las penas que

á los infractores.... se impone.

El jueves se hacía intransitable la calle del Infante á causa del hedor que despedía.

¿Y las medidas sanitarias?.....

Los aficionados á la colombófila han vuelto á la tarea diaria de soltar sus *escampadissas*.

El público se ha tomado como de costumbre—gran interés por la lucha entre los palomos y halcón siendo mucho el gentío que se congrega en las calles y plazas más céntricas para presenciárlas.

Durante las noches últimas se ha dejado sentir algo el frío.

La matanza de cerdos con el cambio de tiempo se ha generalizado.

Por noticias particulares sabemos que el último temporal ha ocasionado destrozos en algunos campos, si bien no puede llamárseles de consideración.

En el cinematógrafo Femenias se exhibirá hoy y mañana domingo por la noche variado programa.

En política local el tema del día es el nuevo aplazamiento de las elecciones municipales.

Espérase avidamente que el Congreso acuerde respecto de este asunto.

Mañana terminada la fiesta religiosa en Fartarix, saldrá por la tarde para Palma el Muyltre. Sr. Vicario General de la diócesis y distinguido amigo nuestro D. Antonio M.^a Alcover.

El buen tiempo reinante desde el jueves permite á nuestros labradores proseguir la labor de la siembra

Otra vez llamamos la atención de

nuestra primera autoridad sobre los desmanes y groserías que la chiquillería comete por las calles.

Llamamos la atención de la guardia municipal acerca de los vecinos que, sin preocuparse de la higiene, arrojan á la calle el agua sucia.

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL

Continua el mes de almas como en los dias anteriores.

Domingo 15. A las 8. Comunión de las Madres Cristianas. A las 9 y media. Tercia y Misa mayor con exposición del Sto. Sacramento predicando el R. Pro. y Coadjutor de esta iglesia D. Pedro Juan Vallespir.

A las 2 y media cantadas visperas se practicará la visita de la Asociación de Madres cristianas y mes de almas con plática.

Viernes 20. Al anocheecer se dará principio al solemne triduo eucarístico, mandado por el Sumo Pontífice y recomendado por nuestro Exmo. Prelado—paru preparar á los fieles á celebrar dignamente el quincuagesimo aniversario del sacerdocio de Pio X. Se expondrá el Sto. Sacramento, siguiendo la plática y estación. Tanto en exposición como en la reserva cantará el pueblo los himnos propios y en la estación, los Padre nuestros.

S. VICENTE

Sábado 14. Al anocheecer, exposición de S. D. M. Rosario, sermón que predicará el R. P. Avelino Valdeparés, ejercicio de N.^a Sra. de Lourdes y reserva.

Domingo 15 A las 7 misa de comunión. A las 9 media Tercia cantada exposición de S. D. M. que quedará expuesto hasta la noche. Misa solemne en que predicará el R. P. Lorenzo Caldentey. A las 3 visperas y completas y, al anocheecer ejercicio, rosario, sermón por el mismo orador de la noche anterior, procesión, Té-deum y reserva.

Jueves 19. A las 6 ejercicio de San José. En todos los dias de este mes, á la mañana y al anocheecer habrá ejercicio de ánimas.

ños de un puñado de oro y ocasionar vuestra ruina.

«Lacerado mi corazón, llora vuestras desdichas y enardecido os clama que se acerca el día de la redención.

«Convertido el codicioso burgués en repugnante vampiro de la sociedad, se alimenta de vuestra sangre, de vuestro vigor, de vuestra vida en esas fábricas, consumiendolos de pesar al ver relucir ante vuestros ojos montones de oro que solo podeis ver, pero en manera alguna disfrutar.

(Bravo, bien crits, mamballetes y renou.)

«Si; en tanto el duro guijarro hiere vuestra planta y punza el espinoso zarzal vuestro desnudo pié, él pasa arrollandoos bajo las ruedas de su carroza y revolviendoos en el lodo que denigra vuestra dignidad; mientras vestis harapos y desnudez él con su lujo y su molicie os insulta villanamente; descansais en duro camastro y el duerme en mullido lecho; devorais el pan amasado con vuestro sudor, y él come exquisitos manjares y es festejado con esplendidos banquetes, y ¡miserable! se burla de vuestros dolores y se rie de vuestros pasares.

(¡Bien, bien!)

«Tiempo es ya de acabar, vivimos en el siglo del puñal, de la dinamita de la tea incendiaria; antes apelemos á ellos como á únicos medios de regeneración que presentarnos ante la sociedad; á la faz del mundo, deni-

Se gloriava de ser avansat en so sentit qu' ells donen á sa paraula. Havia assistit á aules racionalistes sense veritat y sense fé, y abandonat, com pampayola dins la mar borrascosa d' una vida frívola y positivista, necessariament tenia qu' estar infeccionat d' aquell virus que com infinits microbis tot ho umplen: s' aygua qu' es beu y s' atmosfera que 's respira.

S' havia quedat desolat; un aucell arrufat y ab lo capet baix s' ala, demunt la branca d' un abre sens fulles, era el retrato grafich de la seua situasió.

Per altre part, Villabona, es una petita ciutat; ja no es un poble despreciable.

De vint anys en aquesta part no se sembla; si no l' heu vista fá estona no la conexeriau. Conte avuy més de 25000 abitans; de caracter esencialment mercantil y industrial.

Té teatro, cinematografo, fábricas de gas y d' electricidat, fins y tot, una plaça de toros y moltíssimes fábricas, tendes y magatzens.

Desde el coster, devallant a Villabona, se veu qu' es una ciutat febrosa, que viu correguent. Se sent el siular de la locomotora y de las máquines, el rodar d' els carruatges, el baf d' una vida de mon.... No es el renou del carro del conrador, ni la cansó d' aire camperol ni el fum grisench dels formiguers....

Correspondencia

Epitafios—Ll—Se publicarán.

Preguntes—Un filosof—En el presente número se publican algunas. Las demás irán siguiendo turno. Quedarán sin publicarse las dos últimas; pues, si bien son muy curiosas, nos parece que tienen relación con persona determinada y esto debe evitarse.

Patria—Amorós—Se publicará, como le prometimos. Tenga un poquito de paciencia que la mare priora 'n tenia y.....

Mis observaciones—M. M—Según V. las observaciones que nos hace, son muy justas, pero según nosotros son muy injustas. Cada hombre tiene un prisma para mirar las cosas, y todas vienen a tomar el color del prisma con que se miran. Sin embargo, hay una belleza absoluta que no admite prismas.

Chistes—Juanito—Irán en el primer número.

Risa y llanto—Adamiro—No hemos recibido el artículo que nos acusa en su carta.

Una carta—Quito—Si el trabajo que nos promete es como la carta que nos manda, espere V. a que se lo pidamos.

De la pagesia—Francina Pont—Estel—Hem rebut lo vostro y encare que dugue per pseudónim un nom de dona, s' autó mos pareix qu' es un homo mascle.

—() ()—

De todo un poco

Curiosidades

El emperador de Alemania gasta más de 1,000,000 de pesos cada año para sus viajes en ferrocarril.

Las fábricas de Krupp producen a su propietaria Bertha Krupp una venta anual de diez millones de pesos, trabajando en sus minas y talleres cuarenta mil hombres.

La silla que cuesta más del mundo es una que forma parte de los tesoros del Vaticano. Es de plata moza, artísticamente labrada y se calcula su valor en cerca de doscientos mil pesos.

—42—

Com la llevoreta que s' en porta l' auçell ó fa corre el vent, arrela allà dassá la montanya y es fa abre frondós, era nada allà la cultura y el progrés.

Prest s' en temeren que hi havia qualque cosa que fer ab tants de medis y vies de comunicació, y sense sebre com ni de per ont sortien, totes ses fábricas, terdes, casas y centres comercials, se veren plens de periodichs, folletos y fuyes de propaganda socialista y anticlerical.

—¡Oh! avuy els adelantos!—diu tot-hom. Si els nostros vells vesen el mon per un forat, no el conixerien.

Efectivament, adelantos son els automovils globos dirigibles, trens rápits, es fonógrafo, es vapor y s' electricidat.....

Pero ¡ay! que per desgracia els nostros modernistes creuen qu' una ciutat no progresa si no es atea, que no adelanta si no es impia, que no es civilizada si no es anticlerical; de manera qu' els principals focos de llums, d' avens y de ciencia, son els focos de ses doctrines perniciosas, de ses costums més depravades, de moral més corrompuda.

* *

Tot es poble está alsat. No hi valen forses. No mes se sent; ¡viva D. Carlos, l' amich d' els pobres... viva sa llibertat.... viva sa comunitat de bens..... mueran es burguesos,

De Alemania se exportan anualmente a los Estados Unidos ciento treinta mil canarios, siendo los más apreciados los que provienen de las sierras Harz.

El príncipe de Bismarck salió ileso de nueve atentados; la reina Victoria de Inglaterra, de tres; el rey Milano de Servia pereció a la décima catorce tentativa; Napoleón III salvó la vida de siete atentados y su predecesor Luis Felipe de cinco; el rey de Inglaterra ha sido objeto de un atentado; el emperador de Austria de dos; el sultan de Turquía de cuatro; el Zar de Rusia de tres y todos conocemos los atentados de D. Alfonso XIII de España.

El rey Oscar de Suecia es el único monarca que usa su corona, lo que hace cada vez que entra en el parlamento de su reino.

Cuentos

Dos senyos forastés se toparen un día 'n mestre Tofol qu' era un homo devertit ferm y efectat de fe cualque broma qu' era molt celebrada pe 'ls seus amichs.

—Senyos, ¿vostés que compren vi?

—Sí, ¿que 'n teniu de venal?

—En tench un poch.

—¿Y ahon es ca-vostros?

—Aqui; voltant es cantó.

—¿Qué voleu qu' el vejém?

—Are meteix.

Y ja son partits tots tres cap a ca mestre Tofol. Quant entraren dins ca-seua, trobaren sa seua dona que se coisia uns enagos ran d' es portal, a derrera sa porta, y enseguida li va dí:

—Tonina, vols treure sa botella de 's vi.

Medo 'n Tonina va treure sa botella ab uns quatre ó cinch dits de vi a dedins y agafantla mestre Tofol la presentá a 'n aquells dos senyos francesos, y les va dí.

—Mirau si vos agrada.

Aquells senyos después de haver mirat sa botella y es vi, li digueren:

—Aquest vi 'l vos pagan a un velló es grau ¿qu' el voleu da?

—Ya es vostro.

—Demá vendré a treurerlo.

—Está bé;

—¿Y Que 'n teniu molt?

—No 'n tench més que 's de dins aquesta botella, y tench molta po que no 'l mos acabén per sopá, per axó convendria que vengueu prestet, porque si sa torben sería facil que no 'n troba-seu gens.

Quant es francesos senfieren es cantet de mestre Tofol prenguerén es portal sense di una paraula.

En Pere Juan arribá un vespre de 's servici sensa que a ca-seua sabessen res y enseguida toca a sa porta, y sa seua germana qu' acabava de grená la casa, va preguntá.

—¿Qui es?

—Soy yo.

—Si soyes no te vuy obri porque ara acab de ferho tot net.

Un pobre anava de porta 'n porta demanant llimosna, y diguent:

—¿Mé voleu dá una llimosna? o sino.....

Aquell pobre retgirava tothom ab aquelles paraules, axi es que tothom li donava una llimosna per llevarlose de devant, fins qu' un dia arribá a una casa ahont hi havia un senyó, y quant va essé a ne 's portal, va fe sa mateixa cansó:

—¿Mé voleu dá una llimosna? o sino.....

—¿Qué o sino...? respongué aquel senyó.

Me n' aniré—Contestá es pobre.

TALLERES

DE

D. Juan Suñer

En dichos talleres se ha recibido una hermosa colección de cuadros pintados al óleo con marco de nogal y franjas doradas, a precios muy reducidos.

Tambien se hallan en venta varios carros de labranza todos en buen estado.

PLAZA DEL CARRIL

Manacor

—43—

abajo es clericalisme....! Y els carrés y plaçes repetexen com un eco; viaaaa! mueraaa!....

Una partida d' homos m' han agafat a D. Carlos, l' apostol d' els trabayadors, es campeon d' es socialisme, es super-homo del día, l' alsen en pes y entre els cris axordadors d' una multitut desenfrenada y els sons de sa Marsellesa y s' himne de Riego que toca sa música, el pasetgen en triúm per tot es poble.

Arriben a sa Plaça de toros: posen a D. Carlos a demunt una tribuna y quant el veuen allà dret qu' axampla es bráso y va a parlar, exclata una salva forta, entrepitosa, delirant de manbelletes, mesclades ab sos vives a n' es socialisme y a s' igualdat y muera a sa burguesia, fins que D. Carlos alsant es cap pasetja ademunt sa multitut una mirada de triúm, com la fera altiva, jirava en el anfiteatre sa testa, orgullosa de batirse devant un poble el mes poderós del mon, y estenguent els bráso fa senyes de que l' escoltasen y s' aturá sa música y callá es poble.

—Camaradas! comensa pronunciant per centesima vegada aquest discurs, vengo a redimiros.

Un silenci sepulcral.

«A vosotros, me dirijo, nobles hijos de Irbajo y del sudor, oprimidos por la férrea mano del clericalismo y de la infame burguesía, hombres sin más ideales que hacerse due-

VUITS Y NOUS

SOLUCIONS DEL PASSAT
GEROGLIFICH

Es teatro nou se adelanta sobre manera.

FUGA DE VOCALS

En Juanet de sa dida
passà per aquí devant
ab sa guiterria sonant
que va a ca na Margalida

ENDEVINAYA:—Una estora

Sembances

- 1.ª En que s' assembla un corp a una figa fló?
- 2.ª ¿Y un llibre a un rellotje?
- 3.ª ¿Y ses claus a ses rodes d' un rellotje?
- 4.ª ¿Y un llibre a n' es camps?
- 5.ª ¿Y Manacó a Ciutat?

UN DEVERTIT

Preguntes

- 1.ª ¿Qu' ha de fer una arlotá jové porque 's fadrins l' encalsiguen?
- 2.ª ¿Qu' es lo que jo tench y el Bon Jesús nò heu pot tenir.

UN FILOSOF

Xarada

Primeja es un animal

Y sa Segona també

Y per regla general

Es TOT cada fruyta 'n té.

S. BARCELÒ

Fuga de consonantes

a .a.a .e .a.á e.á e..a.i.a.a .o. á
.a.a.a.

UNA PONSELLA

Cabilación

Miguel, Teodoro, Isabel, Ramón, Ursula, Nadal, Onofre, Tipo, Ilvano.

Con las iniciales de estos nombres componer el nombre de un pueblo de Mallorca.

UN PAGÉS

Endevinaya

Tú que ho fas de lo milló

sempre per endeviná,

¿Cuantes passes sol doná

ab un dia un gorrió.

UN HORTOLÀ

(Ses solucions dissapte qui vé si som vius)

GRAN DEPÓSITO

DE

ABONOS QUÍMICOS ORGÁNICOS

Únicos en su clase, apropiados a toda clase de tierras y cultivos, compuestos de las mejores materias conocidas hasta hoy, destinadas para este objeto.

Estos abonos tienen ventaja sobre todos los demás conocidos hasta el día, porque echándolos en tiempo de la siembra ayuda a la salida y arraigo de la semilla, dándole vitalidad y desarrollo aumentando la cantidad y tamaño del fruto.

Con estos abonos se economiza un 50 p.º de tiempo y dinero, pues tirándolo en tiempo de siembra aguanta sus propiedades hasta la recolección.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Único depósito en su clase: No tenéis más que probarlos para convenceros de la verdad.

PRECIO: Los 100 Kilos 30 pesetas

Dirigirse a Juan Peña.—Muntaner.—20

Manacor

En la misma casa tambien se venden toda clase de semillas y se garantiza el éxito de la siembra.

Tipografía de LA AURORA.